



INTENTION DE PRIÈRE DU SAINT-PÈRE POUR LE MOIS D'AVRIL 2025 : POUR L'UTILISATION DES NOUVELLES TECHNOLOGIES.

Prions pour que l'utilisation des nouvelles technologies ne remplace pas les relations humaines, mais respecte la dignité des personnes et aide à affronter les crises de notre temps.

LE PAPE FRANÇOIS PARTICIPE À LA SESSION DU G7 SUR L'INTELLIGENCE ARTIFICIELLE
[13-15 juin 2024]

Borgo Egnazia (Pouilles, Italie), vendredi 14 juin 2024

Je m'adresse à vous aujourd'hui, dirigeants du Forum intergouvernemental du G7, pour vous présenter une réflexion sur les effets de l'intelligence artificielle sur l'avenir de l'humanité.

« **L'Écriture sainte témoigne que Dieu a donné aux hommes son Esprit pour qu'ils aient "la sagesse, l'intelligence et la connaissance de toutes sortes de travaux"** (Ex 35, 31) ». La science et la technologie sont donc les produits extraordinaires du potentiel créatif des êtres humains.

Or c'est précisément **l'utilisation de ce potentiel créatif donné par Dieu qui est à l'origine de l'intelligence artificielle**. Cette dernière, comme on le sait, est un outil extrêmement puissant, utilisé dans de nombreux domaines de l'activité humaine : de la médecine au monde du travail, de la culture à la communication, de l'éducation à la politique. **Et l'on peut désormais supposer que son utilisation influencera de plus en plus notre mode de vie, nos relations sociales et même, à l'avenir, la manière dont nous concevons notre identité en tant qu'êtres humains.**

[...] Nous ne pouvons d'ailleurs douter que l'avènement de l'intelligence artificielle représente une véritable révolution cognitivo-industrielle qui contribuera à la création d'un nouveau système social caractérisé par de complexes transformations historiques... **mais, en même temps, elle pourrait entraîner une plus grande injustice entre les pays riches et les pays en voie de développement**, entre les classes sociales dominantes et les classes sociales opprimées, compromettant ainsi la possibilité d'une « culture de la rencontre » au profit d'une « culture du rejet »...

Notre capacité à construire des outils, en quantité et complexité inégalées parmi les êtres vivants, fait parler d'une *condition technohumaine* : l'être humain a toujours entretenu une relation avec l'environnement par l'intermédiaire des outils qu'il a progressivement produits...

Cependant, l'utilisation de nos outils n'est pas toujours uniquement orientée vers le bien. Même si l'être humain sent en lui une vocation à l'au-delà et à la connaissance vécue comme instrument du bien au service des frères et sœurs et de la *maison commune* (cf. *Gaudium et spes*, N° 16), cela ne se produit pas toujours. Au contraire, il n'est pas rare que, précisément à cause de sa liberté radicale, l'Humanité ait perverti les finalités de son être en se transformant en son propre ennemi ainsi que de la planète. Les outils technologiques peuvent connaître le même sort...

L'intelligence artificielle est cependant un outil encore plus complexe. Je dirais presque qu'il s'agit d'un outil *sui generis*. Alors que l'utilisation d'un outil simple (comme le couteau) est sous le contrôle de l'être humain qui l'utilise et que son bon usage ne dépend que de lui, l'intelligence artificielle, en revanche, peut s'adapter de manière autonome à la tâche qui lui est assignée et, si elle est conçue de cette manière, faire des choix indépendants de l'être humain pour atteindre l'objectif fixé.

Il faut, en outre, ajouter que le bon usage, au moins des formes avancées d'intelligence artificielle, ne sera pas entièrement sous le contrôle des utilisateurs ou des programmeurs qui en ont défini les visées originelles au moment de la conception. Ceci est d'autant plus vrai qu'il est fort probable que, dans un avenir assez proche, les programmes d'intelligence artificielle pourront communiquer directement entre eux afin d'améliorer leurs *performances*. Et si, dans le passé, les hommes qui ont façonné des outils simples ont vu leur existence modifiée par eux — le couteau leur a permis de survivre au froid, mais aussi de développer l'art de la guerre —, maintenant que les hommes ont façonné un outil complexe, ils verront celui-ci modifier encore davantage leur existence.

Le mécanisme de base de l'intelligence artificielle

[...] L'intelligence artificielle est ainsi destinée à résoudre des problèmes spécifiques, mais, pour ceux qui l'utilisent, la tentation est souvent irrésistible de tirer, à partir des solutions spécifiques qu'elle propose, des déductions générales, voire anthropologiques.

Oublier que l'intelligence artificielle n'est pas un autre être humain et qu'elle ne peut proposer de principes généraux est souvent une grave erreur qui découle ou du besoin profond de l'être humain de trouver une forme stable de compagnie ou d'un présumé inconscient de sa part, à savoir que les observations obtenues au moyen d'un mécanisme de calcul sont pourvues des qualités de certitude indiscutable et d'universalité irréfutable.

[...] Beaucoup d'entre nous ont été impressionnés par les applications facilement disponibles en ligne pour composer un texte ou produire une image sur n'importe quel thème ou sujet. **Les étudiants se montrent particulièrement attirés par cette perspective qui, lorsqu'ils doivent préparer des travaux, en font un usage disproportionné.**

Cela vaut également pour **les programmes d'intelligence artificielle**. Pour qu'ils soient des outils pour la construction du bien et d'un avenir meilleur, **ils doivent toujours être ordonnés au bien de chaque être humain**. Ils doivent avoir une inspiration éthique.

Ma réflexion sur les effets de l'intelligence artificielle sur l'avenir de l'humanité nous amène donc à considérer l'importance d'une « saine politique » pour envisager notre avenir avec espoir et confiance. Comme je l'ai déjà dit ailleurs, « sur le plan mondial, la société

a de sérieux défauts structurels qu'on ne résout pas avec des rapiècements ou des solutions rapides, purement occasionnelles. Certaines choses sont à changer grâce à des révisions de fond et des transformations importantes. **Seule une politique saine sera à même de les conduire, en engageant les secteurs les plus divers et les connaissances les plus variées.** De cette manière, une économie intégrée dans un projet politique, social, culturel et populaire visant le bien commun peut **"ouvrir le chemin à différentes opportunités qui n'impliquent pas d'arrêter la créativité de l'homme et son rêve de progrès, mais d'orienter cette énergie vers des voies nouvelles"** (*Laudato si'*, N° 191) ».

C'est précisément le cas de l'intelligence artificielle. **Il appartient à chacun d'en faire bon usage et à la politique de créer les conditions pour que cet usage soit possible et fécond.**

Texte intégral :

<https://www.vatican.va/content/francesco/fr/messages/pont-messages/2025/documents/20250207-messaggio-summit-parigi-ia.html>

PAROLE DE DIEU

Deutéronome 10, 12-13

Maintenant, Israël, que demande de toi l'Éternel, ton Dieu ? N'est-ce pas que tu craignes l'Éternel, ton Dieu, afin de marcher dans toutes ses voies, que tu aimes et serves l'Éternel, ton Dieu, de tout ton cœur et de toute ton âme, que tu respectes les commandements de l'Éternel et ses prescriptions que je te donne aujourd'hui, afin d'être heureux ?

Philippiens 4, 8

Au reste, frères, que tout ce qui est vrai, tout ce qui est honorable, tout ce qui est juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, tout ce qui mérite l'approbation, ce qui est vertueux et digne de louanges, soit l'objet de vos pensées.

Actes 8, 18 - 23

Lorsque Simon vit que le Saint-Esprit était donné par l'imposition des mains des apôtres, il leur offrit de l'argent, en disant : accordez-moi aussi ce pouvoir, afin que celui à qui j'imposerai les mains reçoive le Saint-Esprit. Mais Pierre lui dit : que ton argent périsse avec toi, puisque tu as cru que le don de Dieu s'acquiert à prix d'argent !

PRIÈRES

PRIÈRE POUR LA DIGNITÉ HUMAINE

Seigneur Jésus, fondement de notre être, aide-nous à reconnaître notre vocation de bâtisseurs responsables de notre communauté humaine, marquée par la continuité et le renouvellement, tel que nous enseigne ton Église. Nous sommes reconnaissants de tous tes enseignements et tâchons d'y répondre avec notre cœur, notre tête et nos mains.

Nous reconnaissons que les espoirs d'avant pour le développement de toutes les personnes, en particulier dans les pays pauvres, n'ont pas encore été comblés ; tant de gens souffrent encore du fardeau intolérable de la pauvreté, de la faim et de la maladie. Nous voyons les écarts grandissants entre la richesse de certains et la pauvreté de la majorité des personnes sur cette terre.

Pardonne-nous de nous détourner des violences infligées à la personne humaine dans le monde entier.

Pardonne-nous de séparer l'éthique et la morale des politiques économiques.

Pardonne-nous de faire passer la sécurité avant la coopération.

Nous rendons grâce pour la sensibilisation à la dignité humaine et aux droits de la personne.

Nous rendons grâce pour comprendre que la paix exige la justice pour tous.

Nous rendons grâce pour tous ceux qui travaillent à abolir la faim et la pauvreté, et à édifier la paix dans le monde.

Nous prenons conscience du fait que le véritable développement, centré sur la dignité de la personne humaine n'est pas une simple question de croissance économique et de richesse des entreprises.

Nous prenons conscience du fait que les possessions ne contribuent pas au développement humain à moins de contribuer à l'épanouissement et à l'enrichissement de la personne humaine.

En ton nom, nous prions pour une vie plus humaine pour chacun. En ton nom, nous prions pour que l'espoir et l'énergie soient ta présence aux pauvres, témoins de ton amour radical et de son message de justice et de paix pour tous. Amen.

www.devp.org/wp-content/uploads/2021/10/devpaix_careme2013

Prière pour la défense des droits et la dignité humaine

Toi Jésus, source et avenir de notre dignité, béni sois-tu.

Tu manifestes ta tendresse envers le plus petit.

Nous avons tant de mal à déceler ta présence
en ceux que nous jugeons indignes de notre humanité.

Aide-nous, toi qui as vécu notre vie d'homme,
à ne jamais déshumaniser celui qui paraît plus éloigné de toi.

Seigneur, toi qui as connu l'angoisse et les pleurs, béni sois-tu.

Tu oses manifester ton émotion devant la mort et l'abandon.

Tu dis ta compassion envers ceux qui pourraient défaillir en chemin.

Nous avons tant de mal devant la souffrance qui nous rend absents ou bavards.

Apprends-nous, toi qui sais aussi souffrir, à être pleinement présents
aux côtés de ceux que la douleur accable.

Seigneur, révolté par l'injustice et l'hypocrisie, béni sois-tu.

Tu nous donnes une loi d'amour et de partage.

Tu nous demandes d'y ajuster nos vies.

Dis-nous, toi qui meurs par fidélité à ton message,
comment inventer sans cesse les règles d'un monde plus juste.

Seigneur, tu sais te retirer et prier, béni sois-tu.

Tu nous révéles la fraternité en nous désignant le Père.

Nous avons tant de mal à choisir entre l'activisme et la démission.

Nous craignons le silence de ton absence ou l'exigence de ton appel.

Viens prier en nous lorsque le découragement se fait sentir,

Quand la prière paraît scandaleuse face à tant de violences.

Seigneur, tu as parlé aux méchants et à tes bourreaux, béni sois-tu.

Tu dénonces sans concession celui qui ne sait pas aimer,

et, dans une même parole, tu l'invites à changer.

Nous avons tant de mal à prier aussi pour les tortionnaires,

à célébrer le pardon dont certaines victimes sont capables.

Inspire-nous les paroles du vrai dialogue

et le courage de faire le premier pas vers la réconciliation.

Seigneur, tu es vivant, béni sois-tu.

Ta parole et tes gestes nous remettent sur le chemin de la vie.

Merci, Seigneur, de nous faire avancer avec joie sur le chemin de l'Amour du prochain !

Danièle et Jean-Pierre Vogler

<https://www.catholique-nancy.fr/sites/service-diocesain-de-la-solidarite-et-de-la-diaconie/26932-priere-pour-la-defense-des-droits-et-la-dignite-humaine/>